



LIBRARIUS

UTOPIA Y PRAXIS LATINOAMERICANA. AÑO: 28, n.º 100, 2023, e7538669
REVISTA INTERNACIONAL DE FILOSOFÍA Y TEORÍA SOCIAL
CESA-FCES-UNIVERSIDAD DEL ZULIA. MARACAIBO-VENEZUELA
ISSN 1316-5216 / ISSN-e: 2477-9535



Este trabajo está depositado en Zenodo:
DOI: <http://doi.org/10.5281/zenodo.7538669>

Los recorridos de Jorge Alonso, una larga búsqueda por la justicia y la democracia

Alberto AZIZ NASSIF

aziz@ciesas.edu.m

Centro de Investigaciones y Estudios Superiores
en Antropología Social. México

Hay momentos en que la vida exige detenerse para mirar el camino recorrido, tomar fuerza y planear los siguientes pasos. Eso hace Jorge Alonso en un nuevo libro, *Miradas hacia lo recorrido para proseguir en búsqueda* (2022).¹ He tenido el privilegio de mirar de cerca la trayectoria de Jorge desde hace más de 40 años, y en todo ese tiempo he podido ver que ha construido un mundo de proyectos y publicaciones abundantes, de mucha calidad, en donde ha mezclado sus deseos y sus búsquedas para entender, desde el mirador de las ciencias sociales, lo que ha pasado con el mundo de la política, de los movimientos sociales, los partidos. En este recorrido de toda una vida él mismo lo dice desde la primera página de su libro de esta forma:

“No se intenta hacer una autobiografía, aunque hay rasgos contextuales que corresponderían a notas que servirían en caso de caer en esa tentación. No obstante, soy consciente de que mi trayectoria corresponde a ese inmenso espectro de la gente común. Los escritos compendiados en esta revisión se apegarían más bien al título del libro que uno de mis maestros de juventud escribió” pág 9.

En esa referencia Jorge Alonso cita un libro de uno de sus maestros que se llama *Un mexicano*

cualquiera, de Alberto Valenzuela. Pero el Doc, como lo conocemos popularmente, no es un ciudadano más, por más modestia que se quiera. Al contrario, este libro, que es la revisión de una larga trayectoria de vida que llega al final de la octava década, podemos ver con mucho detalle en cada una de sus partes, sus “introspecciones” y sus “retrospecciones”, sus influencias teóricas, su paso por el sindicalismo, su productiva cátedra y algunas de sus últimas conferencias magistrales. Esas son las piezas de ese itinerario.

Desde sus inicios en su natal Aguascalientes, tuvo sus primeras miradas al mundo dentro de una familia cuyo padre era un trabajador ferrocarrilero; sus primeras incursiones a la lectura y su gusto por el cine. Ese niño se convirtió en un joven que decidió entrar a la Compañía de Jesús y cursar toda la carrera de jesuita, hasta su salida por sus opciones políticas y la incompreensión de algunos de sus superiores. Las siguientes etapas de búsqueda lo llevaron a meterse de lleno a la antropología. El Doc, alérgico a las etiquetas, no se dice antropólogo, sino se ve como un “trabajador en ciencias sociales”.

En cualquier referencia sobre Jorge, entre amigos y colegas, siempre hay un comentario de sus enormes capacidades de trabajo, las que lo han llevado a cultivar una potente carrera académica. Él dice que ha estudiado trayectorias de gente muy valiosa en diferentes campos de la vida como la política, las ciencias sociales, las finanzas, y que su trayectoria es común, pero este libro es un desmentido a esta premisa.

¹ México: Catédra bi-institucional (CIESAS y Universidad de

Guadalajara), Retos y CLACSO



En sus introspecciones están las piezas - diversas y múltiples- de su formación y su paso por diversas disciplinas, desde la literatura, la filosofía, la teología (de la liberación); en sus retrospectivas están sus interlocuciones con el pensamiento de Marx y Pareto y Gramsci, para aplicarlos a realidades concretas como el espacio de las luchas sociales y urbanas, los partidos, el sistema político, el Estado, la experiencia analítica de Cuba, el movimiento zapatista y, más recientemente, el confederalismo democrático kurdo y las luchas de los mapuches.

En la búsqueda del Doc hay cortes y quiebres que lo cruzan y le han marcado su trayectoria. Influencias intelectuales como la del antropólogo Ángel Palerm o el sociólogo Pablo González Casanova, que son referencias permanentes, así como muchas otras que han sido participantes de su cátedra, que lleva su nombre, como Manuel Castells y Boaventura de Souza Santos.

En esa trayectoria hay ejes y pasiones, entre los primeros ha estado una búsqueda por la justicia y la democracia, y entre las segundas un acercamiento permanente a los movimientos sociales, desde el zapatismo hasta los kurdos y los mapuches. La preocupación que los vincula hay sido el estudio de luchas y teorías en contra del capitalismo, de ese sistema que destruye, devora y absorbe todo lo que toca.

Hay dos partes del libro en donde se detallan experiencias de participación, en el CIESAS para formar un sindicato único de trabajadores

administrativos y académicos, el Sutciesas, que acaba de cumplir 40 años y Jorge fue su primer secretario general. La otra experiencia ha sido la de su cátedra, un espacio académico apoyado por la Universidad de Guadalajara y el CIESAS, en donde se da una intensa actividad de seminarios, publicaciones y premios a las mejores tesis de doctorado sobre movimientos sociales. De ese proceso se tiene ya una nutrida biblioteca de textos que se encuentran en formato digital y la mayoría también han sido impresos.

No podía ser de otra forma, cuando el Doc ronda sus 80 años de vida, no desea festejos con pastel y velitas, sino hacer lo que ha hecho toda su vida, trabajar como un académico incansable para plasmar este recorrido sobre su trayectoria intelectual y sus experiencias, para contar cómo le ha hecho para investigar, animar equipos, publicar libros, coordinar seminarios, es decir, para platicarnos cómo y por qué ha hecho esta larga, fructífera y productiva carrera académica que lo sitúa como uno de los grandes científicos sociales del país, que hoy cuenta con un amplísimo reconocimiento internacional. En eso consisten estas miradas que le sirven a Jorge Alonso para ver hacia dónde va a encaminar sus próximos pasos, que seguramente serán hacia sus preocupaciones por el medio ambiente, las luchas en contra del patriarcado y los movimientos en contra del capital. Seguiremos leyendo al Doc con la experiencia de los años y su pasión radical por la justicia y la democracia...

Este es un verificador de tablas de contenidos. Previene a la revista y a los(as) autores(as) ante fraudes. Al hacer clic sobre el sello TOC checker se abrirá en su navegador un archivo preservado con la tabla de contenidos de la edición: **AÑO 28, N.º 100, 2023**. TOC checker, para garantizar la fiabilidad de su registro, no permite a los editores realizar cambio a las tablas de contenidos luego de ser depositadas. Compruebe que su trabajo esté presente en el registro.



User: ut0100
Pass: ut28pr1002023

Clic logo

